

## FERNANDEZ Y COMPAÑIA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS

Plaza del Duque de la Victoria, 10

### Como terminación de temporada ofrecen al público en la SECCION DE DETALL, grandes rebajas de precios en todos los artículos.

El Noticiero Sevillano es el periódico de mayor circulación de Andalucía

DENTRO DE POCOS DIAS COMIENZA LA OBRA

Se necesita desalojar el local de todas las existencias de Muebles. Para ello liquida verdaderamente la casa. **Simón Marco S, Tarifa, 8**

GRANDES REBAJAS EN INSTALACIONES COMPLETAS

Gran fábrica de Muebles DE TODAS CLASES DE JOSÉ BALDO Sierras, 23, Sevilla (frente al Correo)

PIANOS Agustín M. Lerote Sérvanos del Castillo 55 ALMACEN DE MUSICA

Edición de la mañana

Situación de Guatemala

Las noticias que se reciben de Guatemala son bastante graves.

Nunca han pesado tanto sobre las consecuencias de un crimen como las del asesinato del presidente Reina Barrios sobre el país guatemalteco.

Reina Barrios procuró elevar y elevar a aquella República al nivel de los estados civilizados. Desde su muerte, Guatemala se aproxima cada día más a la bancarrota y a la barbarie. La ruina de muchos particulares, la quiebra del gobierno que no paga sus deudas ó las paga en papel depreciado de 80 por 100, una inseguridad absoluta para la vida, libertad y propiedad de los individuos, la dilapidación de los valores públicos y las crisis comerciales, económicas é industriales porque atravesó el país, auguran días muy tristes á aquel estado americano, que con tan negras tintas se nos presenta á los diez y ocho meses de haber sido muerto Reina Barrios.

Los almacenes de las aduanas guatemaltecas están vacíos. Los funcionarios públicos de todos los órdenes y clases, como hace muchos meses que no cobran un céntimo, tienen que ingeniarlo y vivir sobre el país.

Y las mujeres se desahogan contra «los infames extranjeros» en ciertos mensajes originalísimos que con frecuencia dirigen al presidente de la República, Estrada Cabrera.

Y los extranjeros se defienden de los ataques femeninos, diciendo á los guatemaltecos que sin el capital que los extranjeros han aportado allí y sin las industrias y el comercio allí introducidos y desarrollados, Guatemala no tendría ni ferrocarrillos, ni electricidad, ni carruajes, ni armas, ni telas, ni pan, ni aun zapatos, pues hasta las pieles de sus bueyes tienen que enviarlas á Europa para que sean curtidas.

La inortia de los guatemaltecos, según los informes á que nos referimos por párrafos con la penuria del Tesoro de la República.

Los hortelanos

Anoche se conmemoró en los altos del establecimiento de bebidas «La Nueva España» (calle de la Encarnación), los socios de la Liga de Hortelanos para despachar asuntos de régimen interior de la misma.

Desde las ocho á las diez y media duró la reunión, á la que asistieron como de la autoridad el cabo y la pareja de ronda del distrito.

Presidió la reunión el señor Benítez.

CRIMEN POR CELOS

Anoche se desarrolló un sangriento suceso, del que fué víctima la joven Josefa Díaz González.

Esta sostenía, hasta hace poco, íntimas relaciones amorosas con Manuel Hernández.

Segun noticias, los dos amantes venían saliendo hace varias tardes, á dar un paseo del que regresaban á hora algo avanzada.

Anoche, como de costumbre, salieron á pasear, haciéndolo por el Prado de San Sebastián y por la calle nueva del parque de María Luisa.

Durante el camino sostuvieron una acalorada reyerta motivada, según parece, por celos; reyerta que terminó al llegar á la glorietta situada en la desembocadura de la calle dicha, sacando el Hernández una navaja é infiriendo á su amante varias heridas en el pecho y en la espalda.

A los gritos que daba la infeliz Josefa acudieron los guardas de consumos allí cercanos, poniéndose en fuga el agresor, el que hubiera acabado con su pareja, á no llegar aquellos.

La joven Josefa fué conducida por unos transeúntes á la casa de socorro de la puerta de la Carne, en la que el director de dicho establecimiento benéfico señor Bormas la curó cuatro heridas incisas en diversas partes del cuerpo, que fueron calificadas de graves.

Después de curada se le trasladó en estado relativamente satisfactorio á su domicilio, calle Florida, número 4, donde habita en compañía de su madre.

## ECOS DE FUERA

El arte á Daudet

El año 1900 se inaugurarán en París y en Nimes dos estatuas de Alfonso Daudet. De ellas son autores Saint-Marceaux y Fagnière. La de Saint-Marceaux se levantará probablemente á la sombra de los jardines que rodean el lindo palacio de Carlos Girau en los Campos Elíseos. El escultor del *Secreto de la tumba* ha sorprendido en su obra la verdadera actitud del hombre y del poeta. Su Daudet es el Daudet de las ilusiones, ilgeramente melancólico, sentido sobre un cerebro y de dedos sobre el trazo de un olivo de su encantador Mediodía. La escultura y el medallón que Fagnière ha hecho para la tumba del ilustre escritor son dos obras artísticas á nivel más hermosa, tanto por el parecido como por la vida que anima al mármol y el bronce.

Las rosas azules

El capricho de los claveles verdes, impuesto un día por la moda, ha sido sustituido por el de las rosas azules, flores originales, cuyo cultivo intentaron numerosas personas sin obtener resultados felices. Al fin parece que se ha verificado el prodigio de la producción de la rosa azul. El afortunado mortal ha sido un jardinero de Eseg (Austria) que lleva el nombre de Bitz. El feliz horticultor se ha consagrado un año entero á este trabajo, con paciencia digna de tan grande causa, y al cabo ha venido la fortuna á premiar sus esfuerzos coronando los rosales con ejemplares admirables de rosas azules. No hay que decir que el jardinero Bitz tiene ya hecha su fortuna si sabe explotar el negocio.

Luz reflejada

Un Mr. Thompson ha calculado en qué proporción la luz reflejada por las paredes de una habitación contribuye á su alumbrado, según la naturaleza de la tela ó papel, y su color.

Hé aquí la escala trazada por él: Terciopelo negro, 0,4 centésimas; paño negro, 1,2; papel negro, 4,5; azul oscuro, 6,5; verde oscuro, 10,1; rojo claro, 16,12; amarillo oscuro, 20,0; gris blanco, 24,0; azul, 30,0; amarillo claro, 40,0; verde claro, 46,5; gris claro, 50,0; naranja claro, 54,8; blanco, 70,0; lechada de cal, 80,0; blanco mate, 90,0.

## Noticias locales

Vecinos de la calle Morería se nos quejan de que uno de los moradores de la misma, constructor de efectos fúnebres, se pasa las más de las noches martilleando de un modo ruidoso que hace imposible el descanso de quienes se ven precisados á soportar el incesante ruido de sus golpes y las consecuencias de su intempestivo trabajo, molesto por la hora á que la indole de su industria exige las frenas de carpintería que sirven de protesta á los recurrentes.

En la casa de socorro de la puerta de la Carne fué curado de una herida en la pierna derecha, que se la causó en riña con otro sujeto en la calle Fabiela, Manuel Carrasco.

Háblase de una combinación taurina en la que quizás venamos alternar en este circo á los novilleros Torerito, de Jerez, y Moreno chico de San Bernardo.

En la prevención civil quedó anoche detenido un marinero de nacionalidad extranjera, que habiendo consumido buena cantidad de higos chumbos en un puesto situado en las cercanías del puente de Isabel II, quiso dar por pago al dueño algunos botefones, promoviendo el escándalo consiguiente.

También promovió un regular escándalo en la calle Bailen un sugeto que habiendo utilizado un coche de punto por tres horas, se negó á pagar el importe del alquiler; como al extranjero lo llevaron á la prevención municipal.

En el teatro de verano situado en el velódromo de Portela, se puso anoche en escena el precioso drama histórico de gran espectáculo, de que es autor el aplaudido escritor sevillano señor Mota y González *El lego de San Francisco ó la independencia española*. En la interpretación sobresallieron la señora Mellado y el señor Vallejo, congratulándose ver como adelanta en su carrera el joven actor señor Nieva. Como fin de fiesta púsose la graciosa comedia *El tio Gallineta ó el testamento de un gitano*. Esta noche se interpretará el drama de Paul y Coll, titulado *La campana de la Almudaina*.

Noticias militares: Ha sido destinado á mandar el primer escuadrón del regimiento de Villarrobledo, 23 de caballería, el capitán don Juan Robles excedente en esta región.

Se le ha concedido el reemplazo para Cabra al comandante de artillería don Francisco Mendez de San Julian.

Por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha concedido á doña Teresa Fernandez Viejo, viuda del coronel don Luis Badía y Ortiz de Zúñiga, la pensión anual de 1.650 pesetas que le serán abonadas por la delegación de Hacienda de esta provincia.

Ha sido desestimada la instancia promovida por la vecina de esta capital Dolores Ruiz Marquez, solicitando pensión.

Por la capitania general de este distrito se han cursado al ministerio de la Guerra las siguientes instancias: Del guardia segundo de esta comandancia Aureliano Garcia Romero, solicitando la restitución del compromiso que contrae de servir cuatro años en dicho instituto. Del primer teniente de infantería don José Rodríguez Mendoza, solicitando el abono de pensión de una cruz del mérito militar roja. Del sargento Hilario Porcel, solicitando ingreso en la academia de carabineros.

Al Consejo Supremo se han cursado los expedientes de pensión instruidos á instancia de Juana Boloña Herrera, soldado Garcia Estrada y Antonio Perez Gallón.

Con arreglo á la ley de 15 de Julio de 1896 se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á los siguientes individuos: María Rio Gonzalez, vecina de Bolallos del Condado y madre del soldado fallecido en Cuba, Claudio Moreno Rio, Antonio Porcello Garcia y Salud Jimenez Hurtado, vecinos de Moguer y padres del soldado Juan Porcello Jimenez; Aurelio Garcia Ruiz y Maria Gutierrez Merino, vecinos de Kojia y padres del soldado Manuel Garcia Gutierrez; Arturo Gazman Rodriguez, vecino de La Roda y padre de Evarito Guzman Ortiz.

## Agencia Mencheta

(Prohibida la reproducción de su contenido)

(SERVICIO EXTRANJERO)

Notas distintas

Madrid 12, 7-30 n.—El ministro de Marina, señor Gomez Izaz, marchará el 18 á San Sebastian.

El Nuncio ha anunciado al jefe del gobierno que asistirá al Congreso ocelógico de Burgos.

El ministro de la Guerra llegará á San Sebastian el 20.

Antes se celebrará en París de dos á tres días.

(SERVICIO CORRIENTE)

Arte retrospectivo

Madrid 12, 10 n.—San Sebastian. Se ha verificado la inauguración de la Exposición de arte retrospectivo.

A ella asistió la real familia. La regente elogió la instalación, demostrando grandes conocimientos paleográficos.

Al joven monarca le interesaron mucho las instalaciones de armas.

Por los prisioneros

Madrid 12, 10-15 n.—En un cablegrama el general Jaramillo dice, despues de manifestar que la comisión se dispone á marchar al campo insurrector, que las impresiones son optimistas respecto del resultado de esta nueva tentativa.

Se cree que los comisionados no regresarán á Manila hasta dentro de ocho ó diez días.

El gobierno, por su parte, sabe que el general Otis facilitará el rescate de los prisioneros pues así se lo ha ordenado el gobierno norteamericano.

El presidente del nuestro ha cableografiado al general Jaramillo ordenándole haga llegar lo más pronto posible los socorros que sean destinados á los prisioneros.

Los ministros niegan lleven los comisionados dinero para rescatar á los prisioneros españoles.

Otra tormenta

Madrid 12, 11 n.—El gobernador de Guadalajara telegrafía dando cuenta de que en el pueblo de Grajaneros, durante la tormenta de ayer, una ohispa mató á dos hombres.

El crimen de ayer

Madrid 12, 11 5 n.—Han declarado muchos testigos ante el juez que entiende en la causa por el asesinato del cabo del regimiento de Wad-Ras.

El agresor detenido sigue sin explicar los hechos confusos que rodean á este extraño crimen.

Donde digo, digo...

Madrid 12, 11-10 n.—La *Epoca* publica un suelto oficioso dudando de las declaraciones que al *Heraldo* telegraficó su correspondiente como hechas por el presidente del Congreso.

El gobierno—dice el periódico—carece de motivo para dudar de la adhesión del señor Pidal y no crea se haya expresado en los términos que se le atribuyen.

El correspondiente del *Heraldo*, por su parte, protesta desde San Sebastian se dude de la veracidad suya, afirmando que trasmitió textualmente lo que le dijo el señor Pidal.

Emanaciones mortíferas

Madrid 12, 11-15 n.—Ya anochecido, dos obreros que limpiaban un pozo negro de la calle de Almansa, se asfixiaron.

Otro que intentó auxiliarios se encuentra gravísimo.

Guillermo de visita.—El shah grave

Madrid 12, 11-25 n.—Berlín. La prensa asegura que muy en breve visitará el emperador Guillermo á la reina Victoria de Inglaterra.

Constantinopla.—El shah de Persia se encuentra enfermo de bastante gravedad.

Balance del Banco

Madrid 12, 11-30 n.—El balance semanal del Banco acusa el siguiente resultado: El oro está igual, habiendo aumentado la plata en 886 541 pesetas y las cuentas corrientes en 7.995.800.

Los billetes han disminuido en 28.800 pesetas.

TELEGRAMAS URGENTES

Habla Paraiso

Madrid 12, 12-45 madrugada.—Basilio Paraiso, que se encuentra en Panticosa, ha hecho las siguientes declaraciones: Es cierto que entre el presidente del Consejo y las Cámaras no se ha celebrado con trato ante notario, pero al recibir el señor Silvela á la comisión de aquellas, pronunció palabras que encerraban la promesa de cumplir el programa acordado en la asamblea de Zaragoza.

Entiende Paraiso que las reformas debe hacerlas el gobierno, dando despues cuenta á las Cortes.

Más teme que al hacerlas se conviertan en lucha política haciéndolas fracasar.

Se ha visto que el gobierno no cumple sus promesas, perdiendo un tiempo precioso.

El país lo comprende, y se negará á pagar al segundo trimestre los tributos.

El conflicto se presentará en Octubre, en que se hará necesaria la crisis.

Es imposible prever la solución, pues todos los partidos políticos han fracasado. Cree posible que las circunstancias hagan que las Cámaras tengan intervención en el gobierno, y en este caso, se consagrarán á corregir los vicios de arriba y los de abajo, pues ésta también está contagiada.

Considera innecesario reunir ahora la asamblea de las Cámaras.

Unicamente se celebrarán algunas meetings en Huesca, Barcelona, San Sebastian y Andalucía.

Afirmó se ocupaba en redactar la demostración de que pueden economizarse 100 millones en los presupuestos.

Las minorías han alzado las simpatías de las Cámaras, por su última campaña parlamentaria. No obstante las Cámaras no se sumarán á ningún partido.

Es erróneo—á su juicio—cree que el programa de las Cámaras sea incompatible con la monarquía.

Yo que soy republicano—terminó—entiendo lo contrario, pues creo que la República es hoy imposible.

Las tormentas

Madrid 12, 2 madrugada.—Burgos. En los pueblos de esta provincia ha descargado un tormento de pedriscos, arrasando los campos y perdiendo las cosechas.

Soria. También en esta ha dejado sentir sus efectos un fuerte tormentazo, que arrasó las mieses de las eras.

Ha muerto un peón caminero que lo arrastraron las aguas.

En Garray se ahogaron 100 ovejas.

El río Duero ha sufrido una gran crecida.

El orfeón pamplonés

Madrid 12, 2-45 madrugada.—San Sebastian. El segundo concierto dado por el orfeón pamplonés ha sido un verdadero éxito.

Al cantar el *Guernicako* arboló la ovación fué delirante.

Mañana por la tarde se repetirá el concierto, asistiendo la familia real.

Sin noticias

Madrid 12, 3 madrugada.—Como las líneas de Francia están interrumpidas, se carecen de noticias de Rennes.

Estas se esperan con interés, pues en la sesión de hoy habrán declarado el general Mercier, Casimiro Perier y otros personajes.

Edición de la noche

EL PROCESO DREYFUS

IV

El 21 de Febrero de 1896, Dreyfus, que había sido degradado públicamente en 5 de Enero, era deportado á la Guayana, donde según los términos de la sentencia debía pasar el resto de su vida.

El Código de justicia militar francés no castiga el delito imputado á Dreyfus, en tiempo de paz, con pena de la vida, merced á lo cual puede hoy Francia reparar el error cometido, pues sea cualquiera el resultado del consejo de guerra de Rennes, es perfectamente cierta que en 1894 se cometió una verdadera iniquidad al conde-

nar al acusado en la forma que hemos referido.

La obra de revisión del proceso, cuya realización ha costado cuatro años de trabajo incesante, en los cuales la cuestión Dreyfus ha perdido su primitivo carácter para convertirse en una lucha de razas y de religión, y por consiguiente en una cuestión política de las más graves que podrían producirse, esta obra admisible de constancia, de generosidad y de valor cívico, ha sido conducida á feliz término por tres hombres: el coronel Ploquart, el senador Scheurer Kestner y el gran novelista Zola.

A estos hay que añadir el nombre de Mateo Dreyfus, que desde el momento que su hermano fué condenado comenzó á remover cielo y tierra para obtener la revisión del proceso, no teniendo en un principio más ayuda que la de Maître Demanga, el eminente defensor del deportado y el doctor Gibert, amigo particular del presidente Félix Faure, y á quien éste confesó en este mismo mes de Febrero de 1895 la existencia de las piezas secretas.

Pero á quien corresponde quizá en grado mayor el resultado obtenido, es al coronel Ploquart, pues él fué quien encontró primero la pista de Esterhazy, motivando este modo la denuncia formulada por Mateo Dreyfus contra dicho comandante y la aclaración del misterio.

El «petit bleu»

En 1.º de Julio de 1895 se posesionó el coronel Ploquart del cargo de jefe de la sección de informaciones del ministerio de la Guerra, en reemplazo del coronel Sandherr.

El general de Boisheffre, que se ocupaba todavía del proceso Dreyfus por haberle parecido deficiente la instrucción y además ante la contingencia de la desaparición de nuevos documentos, ha manifestado en su declaración ser cierto que había encargado al coronel Ploquart «que no perdiera de vista este asunto».

Importa consignar este dato por servir de explicación natural el hecho de que Ploquart estudiara el proceso Dreyfus, lo cual le permitió más tarde denunciar las falsedades cometidas por Henry al forjar este nuevo documento.

A fines de Marzo de 1896 se recibió en la sección de informaciones la carta telegrama, que por el color azul del papel en que se escribieron estos despachos nominales se designa con el nombre común de *petit bleu*.

Durante casi todo este mes de Marzo el teniente coronel Henry, que continuaba de segundo jefe de la sección, estuvo ausente de París, de modo que el paquete que á su regreso le entregó el agente secreto, contenía un número de documentos más crecido que de ordinario.

Henry entregó á Ploquart el paquete, según la regla establecida por éste desde que era jefe de la sección, y luego tuvo que ausentarse de nuevo, á causa de la enfermedad de su madre, que falleció á los pocos días.

El coronel Ploquart entregó á los dos ó tres días, como de costumbre, el paquete al capitán Lauth para que reconstruyera los documentos que estaban en pedruzcos. Entre éstos se encontraba el «petit bleu» en fragmentos muy menudos, que una vez reconstruido dió el resultado siguiente:

Dado de las señas.  
«M. le commandant Esterhazy, 27, rue de la Bienfaisance, Paris».

Dado del texto:  
«Espero, ante todo, una explicación más detallada de la que usted me ha dado el otro día sobre la cuestión en suspenso. Por consecuencia, le ruego á usted que me la dé escrito para poder juzgar si puedo continuar mis relaciones con la casa R... ó no.»

Todo el mundo sabe hoy que el autor del *petit bleu* es el coronel alemán Schwartzkoppen, que despues de escrito el telegrama lo rompió y arrojó los pedruzcos al cesto.

Al entregárselo al coronel Ploquart, el capitán Lauth le dijo: «¿Habrá todavía otro?»—es decir, otro traidor.

La procedencia del *petit bleu* es la misma que la del *bordereau*, es decir, procedía de la embajada de Alemania, y su autor era el agente A., que es como designan al coronel Schwartzkoppen, el cual, despues de haberlo escrito, cambió, sin dadas, de propósito, lo rompió y lo arrojó al cesto.

Y de este modo el coronel Ploquart fué puesto en la pista de Esterhazy.

Trató Henry posteriormente, en su afán de salvar á éste, de hacer desaparecer su nombre del *petit bleu* raspando las consonantes, pero procediendo con poca previsión, cubrió estas letras con tinta diferente de las restantes, según luego se probó, y pudo leerse de nuevo por bajo del raspado el nombre del comandante. No nos detendremos en estos detalles que hasta ser puestos en claro fueron una de las causas de la persecución sufrida por Ploquart á instigación de Henry, y de la prisión que sufrió durante un año próximamente, desde Julio de 1898.

D. Juan de Mañara

Una versión acerca de su origen

En los periódicos franceses aparece la noticia de que en Calvi, en los archivos del notario Coggi, ha encontrado un incansable investigador papeles importantes relativos al padre y la madre de Miguel de Mañara.

De ellos parece resulta que ambos eran originarios de Córcega, y pertenecían á la raza implacable de los Cinarhesi, que el gobierno de Génova destruyó á fines del siglo VI.

Un miembro de esta familia se estableció en España, y al casarse, juntó á su nombre el de Mañara, que era el de su esposa, y de esta unión nació en Sevilla en 1636 Miguel de Mañara, más conocido por don Juan, español por naturaleza y corso de origen.

Añade el rebuznador de papeles viejos, al publicar esta noticia en la *Revue d'Europe*, que sus informes están confirmados por el



# Nuestros Telegramas

Agencia Rencheta

## En Ferrol

Madrid 13, 9.18 m.—Ferrol. Ha fundeado el Alfonso XIII procedente de San Sebastián. Ha zarpa do el yate francés *Amidela* del conde de Vavarquiel, y del dique ha salido el *Carlos V*.

## La ola monstruo

Madrid 13, 9.30 m.—Nueva York. La ola gigantesca presentada en Valparaiso en la noche del 8 al 9, alcanzó once metros de altura, ocupando toda la entrada del puerto y avanzando ruidosamente y con vertiginosa rapidez hacia la playa.

Hizo naufragar 16 barcos pequeños, causando heridas leves y fuertes contusiones en distintas partes del cuerpo. La lesionada pasó a su domicilio, después de practicársele la primera cura, en estado satisfactorio.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado correspondiente y del jefe del cuerpo en que sirve el agresor.

La herida de anoche.—La joven que anoche fué herida en el parque de María Luisa y que recibió curación en la casa de socorro del Pasaje de Zamora se encuentra a esta tarde en su domicilio en estado satisfactorio. La herida presenta buen aspecto, no siendo por ahora de temer conrarr complicaciones.

Detenido.—El inspector de policía don Rufino Igea ha detenido a un sujeto que amenazó con una pistola a su esposa, por negarse ésta a entregarle varias alhajas que él le pedía. El citado individuo ingresó esta mañana en la cárcel a disposición del juzgado de primera instancia del distrito del Salvador.

## Artista precoz

Madrid 13, 9.45 m.—Logroño. En el Círculo Logroñés se ha celebrado una velada conciertu, tomando parte en ella el violinista de 12 años Daniel Manso, al que acompañó al piano la profesora doña Margarita Jimenez.

Ambos fueron muy aplaudidos.

## Alicantinos

Madrid 13, 9.50 m.—Altoate. Por inñías diones de un periódico local y ante el temor de que se promovieran disturbios, se ha desistido de celebrar en las puertas de las casas las placas del Corazón de Jesús.

En Bajales se ha encontrado ahogado en una baña un niño de 18 meses. El juzgado instruye las oportunas diligencias.

## El proceso Dreyfus

Madrid 13, 10 m.—Rennes. Declara el ex-presidente de la República francesa monseñor Casimiro Perier.

Refiere los primeros incidentes de la acusación contra Dreyfus, y las reclamaciones del embajador de Alemania, en París.

Hace el relato de la conversación tenida por Dreyfus con el capitán Lebrun en la prisión de Cherchermidi.

No comprende—dice—que el oficial encargado de la custodia del preso informara a la prensa de los sucesos en que había intervenido.

El general Mercier me envió al capitán Lebrun para que le representara. No negó que Dreyfus hubiera confesado el delito que se le imputaba.

A más en las declaraciones que el *Figaro* publicaba se repetían las protestas de inocencia del capitán Lebrun.

El coronel Picquart vino a verme al Eiseo para darme extensa y detallada relación de la marcha del proceso.

El doctor Bestylin quiso demostrarme la identidad de la letra de Dreyfus, con la que aparecía escrito el *bordereau*.

Mr. Waldeck Rousseau y Reinach me pidieron que la vista fuese pública.

El defensor del presunto reo se comprometió a reservar la gestión diplomática. «Por honor de la república—dice textual—no consentiré se diga cambié la palabra con un capitán acusado de alta traición.» (Aplausos).

El general Mercier me habló de la declaración de Dreyfus confesando su traición, pero no me visitó el capitán Lebrun.

Lo afirmo formalmente. (Sensación.) El general Mercier me habló incidentalmente del proceso, cuatro ó cinco días después de la degradación del capitán Dreyfus.

## El general Mercier

Declara el exministro de la Guerra general Mercier. (Expectación.) Se sienta el exministro desplegando una gruesa cartera llena de documentos.

Habla en voz baja y sorda. Con toda extensión expone los antecedentes, comenzando por la visita que en 1893 le hizo el coronel Sandhars para hablarle del espionaje militar que se ejercía en París, Bruselas y Strassburgo.

El emperador de Alemania conocía estos manejos, pues de ellos se ocupaba personalmente.

Vistió, entonces, a Mr. Casimiro Perier, pidiéndole interviniera cerca de los embajadores respectivos para que el espionaje cesara.

El presidente me replicó que la cuestión era muy delicada y que hablaría al embajador alemán.

El capitán Dreyfus—afirma—era sospechoso hacía tiempo.

Lee la conocida carta del coronel Panizardi. Las frases *Ese camilla de D.*, proporciona cosas muy interesantes, era indudable que se referían a Dreyfus.

Hace extensas reseñas de las pesquisas que se realizaron y de las dificultades que en tal tarea había que vencer por la situación de Europa en aquellos momentos.

Encorrió en pliegos sellados los documentos secretos y los envió al presidente del Consejo de Guerra, manifestando tenía la necesidad moral de comunicar a los jueces graves presunciones que debían influir en la sentencia.

Pronunciada ésta, condenatoria, envió al comandante Du Paty de Lam para que viera a Dreyfus y le dijera era imposible modificarla, pero que el gobierno podía emplear mayor ó menor dureza en la aplicación de la pena y elegir un sitio sano y cómodo para la deportación, donde pudiera vivir con su familia, si entraba en el camino del arrepentimiento, declarando que los documentos había entregado a Alemania.

Du Paty de Lam me dijo al regresar: El capitán Dreyfus no ha querido declarar nada. Rechaza toda benevolencia.

(El relator lee varios documentos y sigue el general Mercier.)

Si no creyera culpable al capitán Dreyfus—dice—no lo hubiera detenido.

Habla de los rumores que circularon entonces de que Alemania ó Inglaterra había enviado 25 millones de francos para sostener la agitación en el asunto Dreyfus.

Y termina el exministro dirigiéndose al procesado:—Si os creyera inocente, lo diría. (Impresión.)

Dreyfus, levantándose bruscamente: Puez decidlo.

El general Mercier: Imposible. Dreyfus es culpable.

Dreyfus grita: Probado; nada habéis probado.

Mr. Casimiro Perier pide se le oiga para hablar de la declaración contradictoria del general Mercier.

El presidente: Se os oirá como deseáis.

## Los periódicos

### “El Imparcial”

Madrid 13, 10.30 m.—Hace este periódico la historia de las vicisitudes porque han pasado los boers para emanciparse del poder de Inglaterra hasta conseguir una existencia tranquila y feliz en aquel rincón del África.

Ahora los telegramas que se reciben referentes a las relaciones de Inglaterra y Transvaal anuncian se prepara fríamente el asesinato de aquel pueblo para robarle su territorio.

Es una hazaña de la poderosa Albión que se dispone a cerrar el siglo.

Ello bastará para infamar a éste. El asesinato de un niño por un hombre vigoroso, con objeto de despojarlo de sus bienes, sublevará las conciencias.

Fues esto se trata de hacer en un pueblo bueno, honradísimo y digno modelo de sencillez, y del mundo todo permanece tranquilo!

### “El Liberal”

Contesta nuevamente a la prensa fascionista, enemiga de la concentración nacional.

El país—dice—solo quiere abandonar por completo a los dos partidos cansantes de tantas desdichas.

El pueblo ha decidido hacerse valer y respetar.

Por tanto, concluido el período de las fluctuaciones y de los personalismos, comienza el de las realidades y los hechos.

### “El Tiempo”

Comenta favorablemente, coincidiendo, el artículo que ayer publicó *El Imparcial* sobre las declaraciones del general Weyler.

### “La Opinión”

Defiende al general Weyler de los dictados de revolucionario y republicano, diciendo que esto es debido a haber interpretado de cualquier modo las declaraciones del general.

### “El Globo”

Comenta las últimas declaraciones de Basilio Praisio, haciendo resaltar que éstas confirman la república, a pesar de sus conclusiones republicanas.

Los políticos deberían aprender a hablar a í, francamente al país.

### “El País”

Insiste en desoartar la posible entrada de Sagasta en la concentración democrática.

Poco a poco—dice—esta iría contra él. A aquélla solo pueden concurrir elementos como Romero Robledo, Lopez Dominguez duque de Tetuán, Gamazo, Canalejas, Rivero y otros, que están desligados de los partidos turnantes.

Programa de Castelar

Madrid 13, 10.35 m.—*El Liberal* publica las cartas cambiadas entre el señor Oñas, felicitando al general Lopez Dominguez por sus declaraciones, a nombre de los amigos del gran tribuno Castelar, y el dicho general.

Este contestó diciéndo agradece infinito la felicitación y afirmando dedicará lo que le resta de vida a no abandonar los amenazados intereses de la patria.

## Internacionales

Madrid 13, 3.40 t.—Londres. Veintinueve batallones de tropas regulares hicieron ayer ejercicios y maniobras en el campo militar de Aldershot.

Se anunció la creencia de que se realizarán operaciones decisivas en los territorios sud-africanos.

A *Daily Mail* le telegrafian dándole cuenta de que ocurren graves sucesos en los alrededores de Tannerey (Madras).

París.—A las cuatro de la madrugada anterior ha sido preso en su domicilio el diputado Mr. Derouledou.

## Navarro Reverter

Madrid 13, 4 t.—*El Herald* publica nuevas declaraciones hechas por el señor Navarro Reverter, y en ellas niega esté conformado con el general Lopez Dominguez.

Es imposible la cristalización—dice—donde no hay dispersión de elementos.

Digase lo que se quiera, ni el partido conservador ni el liberal están disueltos.

Yo sostengo—sigue—que es necesaria é indispensable la organización de los servicios para conseguir el bienestar de la patria.

Tan perjudicial le parece la tardanza en reunir las Cámaras como precipitar su apertura.

Los problemas pendientes reclaman—á juicio del exministro—graude detentamiento y escrupulosidad.

Esperamos, pues—aconseja—á que el gobierno los estudie y los plantee con mesura.

El señor Navarro Reverter protesta se omlpe a los políticos de las desgracias que la patria sufre, y hablando de su actitud política dice: «Lo único que me compete es la alta disciplina.»

Más que separar las distancias entre los elementos nacionales, debemos unirlos y estrecharlos, huyendo de abrir abismos, para que se despierten los nobles estímulos en aras de la nación.

Elogió—por último—la obra de Rochelleu que estrechó los lazos de unión en Francia, sirviendo de preparación fecunda al talento de Mazzarino.

## Hablando con Dato

Madrid 13, 4.40 t.—El ministro de la Gobernación, nos dijo cuando le visitamos esta tarde, que reina tranquilidad en Bilbao,

desconfiando, se se llegue á una huelga general.

A más dijo á los periodistas que había recibido algunas cartas de San Sebastián de amigos de distintas fracciones, aplaudiendo la medida del gobierno de no consentir los meetings.

Allí no se debe hacer política. Todos recuerden los sucesos que motivó la cuestión del Guernikaco arboja.

## El presidente

Madrid 13, 4.45 t.—En el subexpreso ha marchado á la capital de Gulpúzcoa, el jefe del gobierno.

Le despidieron el ministro de la Gobernación, el gobernador civil y otros.

## La peste en Portugal

### Hablan los viajeros

Badajoz 13, 11.55 m.—Se confirma por el testimonio de los viajeros de Portugal, que se ha declarado la peste bubónica en Oporto.

Tamafia noticia ha causado aquí grandísima impresión no solo por la constante comunicación con el vecino reino, sino que también por los perjuicios inmensos que tal enfermedad causará á las próximas fiestas, para las que se esperaban miles de portugueses—Valerio.

### De buen origen

Madrid 13, 3.20 t.—Espinho. La prensa de Oporto habla de que en dicha población se da algún caso aislado, aunque benigno, de peste bubónica.

La colonia española se alarmó anoche al leer los periódicos citados.

Después se operó la reacción. La salud es inmejorable en Espinho, donde la residencia veraniega no puede ser más agradable y tranquila.

De como se ha presentado la terrible enfermedad, se conocen los siguientes detalles: El primer caso ocurrió en Oporto hace dos meses, siendo víctima de él un cargador de un buque inglés que procedía de la India.

Después se ha dado algún que otro caso en los barrios donde viven las gentes más pobres, en viviendas sin condiciones higiénicas, y donde en todas las epidemias la mortalidad siempre es mayor.

La prensa de Oporto pide se mejoren las condiciones higiénicas de la ciudad.

Precauciones en España

Madrid 13, 4.40 t.—Cuando visitamos esta tarde al ministro de la Gobernación, este nos dijo que en efecto, eran alarmantes las noticias de Portugal, á causa de asegurar se han presentado algunos casos de peste bubónica en Oporto.

Con tal motivo, el gobierno, continuando los propósitos que tuvo de que las Cortes le aprobaran enseguida, un prelación de futuras contingencias, la ley de sanidad atenderá a tomar importantes precauciones que se conocerán muy pronto.

### Comentarios

Madrid 13, 5.45 t.—*La Correspondencia de España* comentando los rumores acerca de haberse dado casos de peste bubónica en Oporto, aconseja al ministro de la Gobernación la aplicación inmediata de los recursos y medidas necesarios á impedir la invasión, aunque se plantee anticipadamente la ley de sanidad votada en el Senado.

Como nos estudian

Madrid 13, 5.40 t.—París. *Le Foy Beaudiet* publica un artículo dedicado á estudiar la situación de España.

Lamenta se hayan aplazado las reformas financieras y rentísticas.

España—sigue—tiene medios y se regenerará disminuyendo los gastos, adoptando grandes economías y reembolsando al Banco de España su deuda para realizar un empréstito.

## Un hundimiento

Madrid 13, 5.50 t.—En la entrada de la calle Carretas se hundió parte del centro por la rotura de la cañería del agua, quedando al descubierto los rails del tranvía.

Se suspendió la circulación.

## Las corridas de hoy

### En Madrid

#### Primero

Madrid 13, 6 t.—*Gaiteiro* de mote y negro. Cincó puyazos por otras tantas caídas é igual número de asestos, sufre.

Banderrita el matador, colgando dos buenos pares.

(Comienza á llover.)

*Campitos*, que es el espada, pasa al bicho de cerca y larga dos pinchazos y media estocada buena. (Palmas.)

El toro estaba muy quedado.

#### Segundo

*Barquero* de alias, negro, brago y bien armado.

(Casa de llover.)

El novillo aguantó cinco varas por cuatro batacazos y una acémila al hoyo.

*Canario*, el otro espada, ouelga un par bueno, llegando bien al toro.

Este está hecho un ladrón. Saita muchas veces la barrera.

*Canario* trabaja con valentía y da una estocada ida y contraria, saliendo embroado.

Hace varios intentos.

Después da un pinchazo y una estocada atravesada. (Palmas.)

## En Sanlúcar

Sanlúcar de Barrameda 13, 7 n.—Los toros de Campos han sido muy buenos.

*Jerezano* y *Capita* superiores, atizando cuatro estocadas inmejorables.

La plana llena.

El público salió entusiasmado.—*Correspondencia*.

## La condesa de Rahón

(Segunda parte de *La Muerta en Vicio*.)

Hállase de venta en la Administración de este periódico, calle de Alfonso XII, número 14, al precio de seis reales ejemplar.

## El Señor de la Montaña

TERCERA PARTE DE

Los Ladrones del Gran Mundo

Se vende en la Administración de este periódico al precio de una peseta ejemplar.

## Reglamento de la Plaza de Toros

Se vende encuadernado á 25 céntimos cada ejemplar, en la Administración de este periódico.

## Aguas de Marmolejo

### Hidroterapia completa

Baños, duchas, pulverizaciones de demostrada eficacia en todas las afecciones como coadyuvantes del uso del agua en bebida. Insustituibles en el tratamiento de las afecciones de la nariz y garganta, reuma, gota, enfermedades de la piel, aparato digestivo, etc.

### SERVICIOS DE BAÑOS COMPLETO

## Los Salicilatos de Bismuto

### Y CÉRIO DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina y recomendados por el Ministerio de medicina nacional y Académias de medicina nacionales y extranjeros.

### CURAN PRONTO Y BIEN

### A LOS ANCIANOS, A LOS TÍPICOS,

### A LOS DISENTÉRICOS,

### A LAS EMBARAZADAS,

### A LOS NIROS Y A LOS QUE PASAN

### OTARRROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO,

### VÓMITOS Y DIARREAS,

### TIFUS Y AFECCIO-

### CÓLERA, NES HÚMIDAS DE LA PIEL.

Plíquense en todas las Farmacias y Droguerías del mundo.

## SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Desconfíe de las falsificaciones é imitaciones, porque no darán resultado.

Señalase las cajas que no lleven en el prospecto inscripción transparente con los nombres del medicamento y del autor.

## BOLETIN RELIGIOSO

### Santos de hoy.

San Juan Berchmans, Santos Casiano, obispo, é Hipólito, mártires, y Santa Aurora, virgen y mártir.

Santos de mañana.—San Eusebio, presbítero y confesor.

Liturgia.—El oficio y misa son de San Vicente de Paul, rito doble, color blanco—Ayuno.—No se debe comer carne.

Cultos.—Misa y procesión de Animas en la parroquia del Sagrario y en la iglesia de la O, misa, oratorio de Animas y responso.

A las seis de la tarde, en la iglesia del Pozo Santo, principia la novena á Nuestra Señora del Tránsito, predicando don José Roca y Ponsa.

A las oraciones continúa en la parroquia de San Ildefonso la novena á Nuestra Señora de los Reyes.

Indulgencias.—El jubileo de las cuarenta horas se gana en las religiosas capuchinas.

Todos los días de la semana indulgencia plenaria visitando la capilla de Nuestra Señora del Pilar en la parroquia de San Pedro—Indulgencia plenaria visitando la capilla del Santísimo Cristo de la Concepción y Nuestra Señora de Montserrat (Compañía de San Pablo).

En la iglesia de religiosas Agustinas de San Leandro, cuarenta años y otras tantas cuarentenas de oración por celebrar á la beata Juliana del Bato.

## Movimiento del puerto

### Entradas

Vapor español *Andalucía*, con carga general, procedente de Bonanza y oscas; vapor español *Salvador*, con carga general, procedente de Cadix; vapor español *Margarita*, con carga general y pasaje, procedente de Bonanza, y vapor inglés *Ross*, en lastre, procedente de Bonanza.

### Salidas

Vapor inglés *Marzo*, con mineral de hierro, para Ayr, y vapor español *Bajo de Guía*, en lastre, para Bonanza.

## Avisos oficiales

Orden de la plaza del 13 de Agosto de 1899.

Servicio para el 14.

Jefe de día el teniente coronel de Soría don Manuel Quiros.

Hospital y provisiones el capitán de ingenieros don Prudente Barro.

Parada de Soría.

De orden de S. E.—El comandante sargento mayor, Gregorio Porras.

## Sección de espectáculos

### FUNCIONES PARA HOY

CIRCO TEATRO RUSIAVA.—Compañía concerta. Dos grandes funciones por tarde y noche.

### FUNCIONES PARA MAÑANA

CIRCO TEATRO RUSIAVA.—Compañía concerta. Gran función á las nueve.

## Boletín comercial

### Mercado de cereales de Sevilla

CLASE	Precios reales	Modida ó peso
Aleochos rebasa,	96 á 28	quintal
Ido fino,	96 á 27	
Ido basto,	95 á 26	
Alpista,	48 á 50	fanega
Altramozes,	32 á 28	
Alverjones,	31 á 28	
Avona negra,	21 á 22	
Idon rubia,	19 á 20	
Calamones,	78 á 84	
Cariliza,	41 á 42	
Osada del país,	38 á 24	
Idon extremeña,	00 á 00	
Centeno,	42 á 43	
Maiz,	15 á 16	
Garcasnos gordos,	86 á 109	
Id. regulares,	74 á 80	

CURACION segura del 98 por 100 los enfermos crónicos del estómago e intestinos...

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS cura el dolor de estómago, los dolores, acedías, vómitos, estreñimiento, diarreas, úlceras del estómago...

Desconfiarse de los limitadores que no solo intentan imitar nuestro producto, sino que copian nuestro nombre de Callicida y hasta la forma de nuestros anuncios...

CALLICIDA ESCRIVA

Es inodoro, no mancha, sencillísima aplicación sin dolor, es inofensivo, no es corrosivo. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical de los callos y durezas.

7, RIOJA-SEVILLA Fábricas de Mosáicos de ESCOFET TEJERA Y C. SEVILLA-RIOJA, 7

Table with 2 columns: Cemento Lafarge, Cal de Teil, Portland marca 'Toro', etc. and prices in pesetas.

Table with 3 columns: Azulejos blancos, dibujos desde, Losetas catalanas, etc. and prices.

Baños, Fregaderos, Piletas, Tubos de barro interior vidriado, Canales, Sifones, Lebrillos, Aseadores, Aparatos inodoros, Orinadores blancos, Alisares, Papeleros para retretes, etc. etc

Los grandes remedios del Dr. Audet

Píldoras antisépticas.—Gran remedio para los catarras crónicos del pecho y la tisis pulmonar. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito. Antineurósicos Howard.—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnio, histerismo, hipocondría, neurastenia, etc.

Exposición de París en 1900

Estancia de una ó varias semanas en los "Grandes Hoteles del Trocadero" construidos especialmente al efecto próximos á la Exposición. Billetes de estancia desde 180 francos por semana.

ZAMPIRONI FIDIBUS INSECTIFUGOS. Verdadera pastilla MATA MOSQUITOS. Descansar de los falsificadores imitaciones.

RUBINAT-LORACH. MAS DE 20 AÑOS DE EXITO UNIVERSAL. Superior á todas las aguas cloruradas y magnesianas. Brota del propio manantial, NO ES DE POZO, como lo son muchas de sus similares.

SE ARRIENDAN las casas calle Encarnación 14 y 16 y O'Donnell, 17. Dan razón Rioja, 18. Juegos de taba completos de porcelana francesa, desde 15 pesetas.

VENÉREO FLUJOS SANDALO CLIN. por antiguos que sean. Tómase de 9 á 12 Cápsulas al día. CLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

NO MAS VELLO POLVOS COSMETICOS de FRANCH. EL VELLO Y EL PELO MATA LA RAZ. BORRELL Hnos., Asalto, 52, Barcelona.

Se arrienda la casa calle de la Cruz, 4, con agua de la empresa. Dan razón en el núm. 2 de la misma calle. Carratraca.—Se alquila toda ó por habitaciones, cerca de los baños y con hermosas vistas al campo.

IBARRA Y COMPAÑIA SEVILLA Línea regular de vapores

Entre Bilbao, Marsella, Sevilla y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.

UNGÜENTO ENCARNADO MERE

UNICO remedio que resplaza verdaderamente al fuego. Curación rápida y segura de las cojeras, alcances, esguinces, agrones, infiltraciones y derrames articulares, corvasas, sobrehuesos y espasmos. Embrocación Meré El tesoro del Sportsman

Para GENOVA, LIORNA, NAPOLIS, MESSINA y PALERMO.—El vapor holandés saldrá del puerto de Cádiz el 18 del mes actual. Para AMSTERDAM el vapor holandés saldrá del puerto de Cádiz del 18 al 20 del mes actual.

Se arrienda la casa calle de la Cruz, 4, con agua de la empresa. Dan razón en el núm. 2 de la misma calle. Se arrienda la casa Maravillas, 5, propia para industria, con amplios salones altos y bajos y con casa habitación. Dan razón Bustos Tavera, 25.

GRAN REVERIA, CAFE Y PASTELERIA

En la de don Santiago Martínez, situada en la rampa del puente, hay todas las nobes bailes dirigidos por la simpática maestra Matilde Aroca. La China, cante de malagueñas y tangos por la notable Mercedes González y juguetas cómicas por el cuadro flamenco jocoso, del que forma parte el popular Canela.

Rendición de Santiago

La sentencia (CONTINUACIÓN) Resultando: que del uno al dos se fortificó el enemigo en las alturas de San Juan y San Juan de Millares, tratando de establecer una batería inmediata á nuestras trincheras, lo que fué estorbado por el certero fuego del regimiento de Cuba: que de cinco á diez de la mañana del dos, el enemigo atacó las posiciones de San Antonio, Casaca, Guayabito y Santa Ursula, reanudando el ataque al medio día, con mayor intensidad hasta las cinco de la tarde, y por tercera vez de nueve á diez de la noche, siendo rechazado en todos, al mismo tiempo que su escuadra bombardera Aguadores, el Morroy y las baterías de Punta Gorda y Socapa.

Resultando: que dada la extensión de la referida línea, situación sobre la misma de las fuerzas, dificultad de las comunicaciones y proximidad del enemigo, hacia difícil que las tropas colocadas sobre la parte del recinto acudiesen rápida y oportunamente á otra que estuviera más amonazada, sin disponer de más artillería que cuatro cañones de bronce rayado de 16 centímetros, uno de 12, uno de bronce comprimido de nueve, dos de ocho de bronce rayado largos, cuatro del mismo calibre cortos, dos de ocho Plasecia y dos Krupp de 76 milímetros, con las circunstancias de que así los de 16 aguantarían, según informe facultativo, solo contados disparos, y los Krupp apenas si tenían municiones, única artillería la referida que oponer a la numerosa y potente del enemigo.

Resultando: que el millón de cartuchos Maitser español, único repuesto que había en el parque y en los cuerpos habría de consumirse en dos embestidas que el enemigo diese, que las municiones de Maitser argentino no podían ser utilizadas por falta de armamento de este modelo, ni tampoco las de Remington que solo tenían aplicación para las fuerzas irregulares. Resultando: que el embargo de los víveres del comercio fué ineficaz, y por la carencia de carne y escasas existencias de artículos en factoría, no podía darse al soldado más alimentación que arroz, sal, aceite, café, azúcar y aguardiente, y eso cuando más por espacio de unos diez días, teniendo que alimentarse en tan deficientes condiciones más de mil setecientos enfermos existentes en el hospital, sin contar las tropas que pasando día y noche en las trincheras llevaban tres años de campaña, tres meses sin comer carne más que contados días, y bastante tiempo reducidas á la ración expresada, escasa ración para un soldado que tenía ya quebrantada notablemente sus fuerzas físicas.

Resultando: que cortado el acueducto, surgieron graves dificultades para el suministro de agua á la mayoría de las fuerzas situadas en el atrincheramiento del recinto, y muy especialmente á las situadas en la cota, dificultades que aumentaban con el bombardeo de la ciudad por mar y tierra, hasta el punto de temerse con fundamento faltara al soldado, en momentos en que no pudiera separarse de las trincheras, tan indispensable líquido. Resultando: que dada la situación del enemigo, en posiciones la mayor parte de ellas inmediatas á las nuestras, cercado por completo la ciudad y desfilado de todas sus avenidas, no existía posibilidad de abandonarla sin empeñar rudo combate en muy desfavorables condiciones para el ejército español, por la necesidad de verificar la concentración de fuerzas á la vista del contrario, y teniendo también en cuenta el aniquilamiento físico del soldado, el que era sostenido únicamente por su levantado espíritu y disciplina.

Resultando: que además de la superioridad numérica del contingente enemigo, el que según autorizados informes contaba con sesenta piezas de artillería moderna y el apoyo de una potente escuadra, sin que por otra parte recurso alguno pudiera llegar á Santiago de Cuba, á no ser por mar, y esto ya sin esperanza alguna de que pudiera realizarse desde el momento en que los buques americanos cerraban por completo la entrada del puerto. Resultando de lo actuado que no había la posibilidad de la llegada de refuerzos antes de que los víveres y municiones se consumiesen por completo. Resultando: que en estas tristes condiciones, á juicio del comandante en jefe interino del cuarto cuerpo de ejército, á nada hubiera podido conducir el prolongar una lucha tan desigual, más que á sacrificar estérilmente crecido número de vidas, sin obtener otras ventajas, toda vez que el honor de las armas quedaba completamente á salvo para unas tropas que tan bizarramente se habían batido y cuyo heroico comportamiento era reconocido por propios y extraños, por cuyos motivos la expresada autoridad reunió la junta á que se refiere el acta que obra en copia al folio ciento veintidós de esta causa, por entender que había llegado el caso de capitular.

Vertical text on the right edge of the page, including 'Aprobados los planes de liquidación', 'BRAND', 'G...', 'S...', 'NO...', 'sin co...', 'el B...', 'Plata...', 'PI...', 'Ed...', 'A la...', 'labor...', 'Alam...', 'la m...', 'Fren...', 'Lupla...', 'Lopez...', 'Por...', 'rio de...', 'Let...', 'se dió...', 'razón...', 'design...', 'y p...', 'misión'